



SEACV. MESA REDONDA: SITUACIÓN ACTUAL Y NECESIDADES DE LA ANGIOLOGÍA Y CIRUGÍA VASCULAR EN ESPAÑA

Sociedad Norte de Angiología y Cirugía Vascular

J. Álvarez Fernández^a y A. Rosendo Carreras^b

^aVicepresidente de la Sociedad Norte de Angiología y Cirugía Vascular

^bPresidente de la Sociedad Norte de Angiología y Cirugía Vascular

La Sociedad Norte de Angiología y Cirugía Vascular se fundó en Oviedo en 1981, gracias a la iniciativa de los Dres. Bongera, Pintos y Pumarino, y su ámbito territorial incluye: Galicia, Asturias, León, Burgos, Cantabria, País Vasco, Logroño, Navarra y Aragón. La junta fundacional fue presidida por el Dr. Fernando Bongera García-Campomanes y contaba con los Dres. Manuel Anita Solano como vicepresidente, Javier Pacho Rodríguez como secretario, José María Cubría Mirapeix como tesorero y Enrique Samaniego Arrillaga, Enrique Ramos Gato, Francisco Varela Irijoa, José Miguez Azcona Elizalde y Santiago Pujol Azagra como vocales.

La asamblea constituyente se reunió en Oviedo el 14 de noviembre de 1981 con la asistencia de 29 personas. El 13 de marzo de 1982 se celebró la primera reunión científica, moderada por el Dr. Pintos, en la que intervinieron los Dres. Vaquero Morillo (Oviedo), Lorente Navarro (Zaragoza), Martínez Pérez (Santiago de Compostela) y Esteban Solano (Oviedo), quienes aportaron su experiencia sobre la patología vascular del sector femoropoplíteo.

En aquella época sólo existían en la zona 3 hospitales con servicios autónomos de cirugía vascular: uno en Galicia, el Hospital Clínico de Santiago de Compostela, y 2 en Asturias, el Hospital General de Asturias y la Residencia Sanitaria Nuestra Señora de Covadonga. En el resto del territorio había especialistas trabajando solos o integrados en otros servicios, de ahí la necesidad que existía en aquellos momentos de reunirse para contrastar sus experiencias en un ambiente muy cordial de amistad, y con un espíritu, que todavía perdura en la actualidad, de gran compañerismo. Esta necesidad de reunirse periódicamente ya lo expresaban los promotores en la carta enviada a todos los cirujanos vasculares de la zona para estimular la creación de la Sociedad Norte en los siguientes términos: "Por una serie de razones,

como son el coincidir en una zona geográfica concreta un grupo de equipos de angiología y cirugía vascular de amplia proyección, la existencia de compañeros que practican la especialidad más o menos aisladamente, a pesar de la necesidad contrastada de la creación de nuevos servicios, la apremiante necesidad de estudios cooperativos serios y de establecer una relación estrecha entre un grupo de especialistas con indudables intereses comunes, tanto de tipo asistencial como científico y de proyección de futuro de nuestra especialidad"

Evidentemente, la situación se ha modificado desde aquellos primeros momentos con el establecimiento de una amplia red de servicios hospitalarios de angiología y cirugía vascular. En la actualidad la Sociedad Norte de Angiología y Cirugía Vascular está formada por más de 250 socios, 19 hospitales con estructura de servicio, 14 de ellos con autorización para impartir docencia para la formación de médicos especialistas en angiología y cirugía Vascular, atendiendo a una población de aproximadamente 9 millones de personas. Se trata así de una sociedad de ámbito suprarregional que, a pesar de la creación de otras sociedades enmarcadas en el ámbito territorial de las autonomías, no se planteó en ningún momento su disolución, por el contrario, continúa muy activa por iniciativa de los propios socios que siguen considerándola como algo muy cercano, donde la amistad es uno de los puntos fuertes que nos unen. Sin embargo, al ser una sociedad constituida sobre distintas comunidades autónomas, con diferentes matices políticos, sanitarios e institucionales, no es posible trazar una línea sanitaria común, ni una carrera profesional similar, siendo los problemas que tenemos con las autoridades sanitarias muy distintos en función de la comunidad autónoma donde se ejerce la actividad profesional.

Ahora bien, el aumento de la expectativa de vida ha conducido a que determinadas patologías vasculares, especialmente prevalentes en el segmento de población con más edad, se hayan constituido en auténticos problemas de salud con un elevado coste económico derivado de su asistencia. Además, el espectacular desarrollo tecnológico, el advenimiento de las diferentes técnicas de diagnóstico y tratamiento endovascular, con una gran complejidad de materiales, supone un reto para los especialistas vasculares, que han debido de afrontar un proceso continuo y muy dinámico de reciclaje en conocimientos y en adquisición de habilidades. En línea con lo anterior, la menor complejidad organizativa y el ahorro de costes que supone la desagregación en sociedad de ámbito autonómico o interautonómico ha favorecido este proceso, que ha contribuido a un mayor desarrollo de la especialidad elevando el nivel científico-técnico en el desempeño cotidiano de nuestra actividad. Se podría señalar, a modo de resu-

men, que el aumento de la complejidad del trabajo diario ha impulsado la necesidad de contacto con los más próximos para favorecer la formación continuada y el intercambio de experiencias dentro de un marco fluido y sencillo desde el punto de vista organizativo, dirigido desde la Presidencia de la Sociedad Norte de Angiología y Cirugía Vascular, de la que han formado parte los Dres. Enrique Samaniego Arrillaga (1986-1989), Fernando Vaquero Morillo (1990-1993), José Miguel Azcona Elizalde (1994-1997), José María Gutiérrez Julián (1998-2001), Manuel Martínez Pérez (2002-2005), Ángel Barba Vélez (2006-2009) y Antonio Rosendo Carrera (2010-a la actualidad).

La actual junta directiva ha diseñado diversos estudios corporativos, estableciendo registros en determinadas patologías y técnicas como un primer paso para afrontar futuros retos de investigación, lo que permite que la funcionalidad de la Sociedad Norte esté en plena vigencia.